

PROCES-VERBAL DU CONSEIL DU DÉPARTEMENT DE PHYSIQUE

Le mardi 14 septembre 2021, à 12h30, à la Salle Solvay

Présent.e.s : AGUILAR SANCHEZ Juan Antonio, BARNICH Glenn, CHAMEL Nicolas, CLEMMEN Stéphane, CODRINA MARIS Ioana, COLLINUCCI Giulio, FAVART Laurent, HUSSAIN Samara, JORISSEN Alain, KOSTET Bilal, LOPEZ HONOREZ Laura, LOSADA PEREZ Patricia, MOUREAUX Louis, NAPOLITANO Simone, PIRONIO Stefano, POSTIAU Nicolas, TINIAKOV Petr, TOSCANO Simona, VAN ECK Sophie, VANTIGHEM Delphine.

Excusé.e.s : ALLARD Yannick, DE NEYN Fabienne, KNAEPEN Bernard, MASSAR Serge, MOEIL Juian, MOGNETTI Bortolo, SPARENBERG Jean-Marc, TERWAGNE Denis, VANDEN BEMDEN Max.

1 Approbation de l'ordre du jour — **Vote**
Approuvé à l'unanimité

2 Approbation du projet de **procès-verbal** de la réunion du Conseil de Physique du jeudi 17 juin 2021 (*document en annexe*) — **Vote**
Approuvé à l'unanimité

3 Informations importantes

a) Conditions sanitaires en cette rentrée :

- Cours en présentiel
- Contraintes : 100% d'occupation mais le masque reste obligatoire pour les étudiants. Pour les enseignants, si la distance avec les étudiants est de 3 mètres au moins, alors le masque n'est pas requis durant le cours.

b) Comptes 1050 – Rappel :

Suite à la réforme de l'année passée, seul un compte 1050 par service sera reporté. Si des transferts de sommes restantes sur des comptes 1050 qui ne seront pas reportés doivent avoir lieu, il est essentiel d'en informer la Faculté avant la clôture des comptes 2021.

4 Rapport des décisions de bureau
► Néant.

5 **Renouvellement de mandats** (*Maitre de stages*) - **Vote**

FD020 AESS PHYSIQUE

- Proposition d'attribuer, du 1/10/2021 au 30/09/2023, un mandat de Maitre de stages à Monsieur Laurent LENAERTS, auprès du service cité (Resp. : M. Serge MASSAR).

Approuvé à l'unanimité

6 Désignation d'un membre de la Commission-finances en remplacement temporaire de Dimitri Pourbaix, pour l'année académique 2021-22 + point de contact pour la commande d'ouvrages
Proposition : Patricia LOSADA PEREZ – **Vote**

Décisions :

- Stefano Pironio devient le Président de la Commission-Finances, à titre intérimaire (2021-2022), de la Commission-Finances, en remplacement de Dimitri Pourbaix, Patricia Losada Perez devient membre de la Commission.
- La représentation de la Commission CAPAES, nous n'avons usuellement pas d'étudiants. Si un étudiant devait se présenter, nous aviserons un remplaçant pour Dimitri Pourbaix.
- Les représentants-délégués au Conseil InforSciences sont Sophie Van Eck (effective) et Patricia Losada-Perez (suppléante).
- Patricia sera le point de contact pour la commande d'ouvrages, en remplacement de Dimitri. Il faudrait vérifier quel est le logiciel qui permet la commande de livre et attribuer un accès à Patricia.

Approuvé à l'unanimité

7 Divers

▪ Encadrement

Stéphane Clemmen explique que pour PHYS-F-210, il y a une forte affluence d'étudiants et par conséquent, un manque de personnel. Des ressources supplémentaires seraient nécessaires mais cela semble impossible. On se dirige alors vers la suppression d'une manip et d'une journée et demie de support.

Alain Jorissen, en tant que Coordinateur Pédagogique, remarque que Stéphane Clemmen a demandé un encadrement de 36 heures, mais il n'y a plus personne à proposer. De plus, Alain souhaite résumer la situation présente en termes de coordination pédagogique :

- Il manque actuellement 36 heures d'encadrement pour PHYS-F-210,
- Il manque aussi 24h d'encadrement pour les exercices de Mécanique Quantique au Q2, dont le titulaire est Serge Massar,
- PHYS-F104/103 : jusqu'au 20 août, il manquait énormément d'encadrement et il avait été proposé de réunir des séries (c'est-à-dire 60-80 étudiants par classe). C'est une situation peu acceptable en termes d'encadrement pédagogique.
- Suite à cela, Stéphane Detournay a écrit à la Rectrice pour l'informer de cette situation. La Rectrice mentionne que d'autres Départements souffrent malheureusement encore plus du manque d'encadrement que le nôtre et qu'elle met tout en œuvre afin de trouver des solutions. L'option d'un examen d'entrée n'est pas une solution qu'elle considère actuellement afin de laisser l'accès à l'Université pour tous les étudiants.
- Il est à noter que les Départements d'Informatique et de Mathématiques font face au même problème de pénurie d'encadrement par rapport au nombre d'inscrits.
- Il y a une asphyxie générale de l'enseignement supérieur par les politiques (pas les Rectrices/Recteurs des Universités). Il faudrait mener une réflexion à long terme sur le timing sur lequel nous sommes encore prêts à supporter les coupes de budget.

Sophie Van Eck réagit en indiquant qu'il faudrait comparer l'encadrement de notre Département à celui du même Département au sein d'autres Universités. Nous sommes probablement sous encadrés. Les demandes d'encadrement en Sciences humaines et en Sciences exactes sont difficilement comparables.

Louis Moureaux souligne que toute augmentation du nombre d'étudiants à encadrer affectera gravement les perspectives au niveau de la recherche pour le corps scientifique et en particulier les assistants, déjà éreintés par un an et demi d'enseignement à distance.

Il demande qu'on s'assure que la charge de travail supplémentaire ne repose pas sur le corps scientifique.

Petr propose de rajouter un point sur le manque d'encadrement en Faculté des Sciences au Conseil facultaire.

- Crédit facultaire

Le Doyen a décidé de ne pas attribuer les crédits chercheurs comme solution temporaire cette année. Il n'y a eu aucune autre compensation au niveau du Département. Certains services pourraient être dans une situation compliquée, de ne pas pouvoir par exemple payer la facture du téléphone.

Petr considère la possibilité de proposer un support des Services concernés grâce au budget Facultaire attribué au Département. Il propose que les Services étant dans une situation économique difficile à la suite de l'absence d'attribution de crédits chercheurs se manifestent auprès de lui.

- Compte 1050 du service d'Astronomie

Le compte 1050 du service ayant été sélectionné comme unique compte reportable aurait été fermé sans explication au 31/08. Le problème serait dû au fait que la centrale a pour ordre de clôturer tous les comptes 1050 qui présenterait un solde nul.

Peter TINIAKOV (Président) et **Glenn BARNICH** (Vice-président)